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От редакции: 
     День рождения- событие осо-
бое. Но еще особеннее - юбилей.  
     Помимо празднования в на-
чале месяца знаменательного 
события для всего университе-
та - 85-летия ЧГПУ им. И.Я.Я-
ковлева, октябрь отмечен 
еще и юбилеем факультета. 
     На страницах очередно-
го выпуска газеты вы, доро-
гие читатели, найдете массу 
интересной информации об 
истории, выдающихся выпуск-
никах, а также активности 
и интересных событиях на-
шего факультета. К примеру, 
знаете ли вы, как продолжил-
ся жизненный путь некото-
рых студентов факульета? 
Как учился декан факульте-
та, Анна Анатольевна? Кем 
гордятся наши кафедры? А 
человек номера и вовсе заслу-
живает отдельного внимания! 
Впрочем, не будем многослов-
ными. Вы все узнаете сами :) 
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     Закончила 
я наш универ-
ситет в 2002 
году. Посту-
пала на исто-
р и к о - ф и л о -
л о г и ч е с к и й 
ф а к у л ь т е т , 
историческое 
о т д е л е н и е , 
а закончила 
исторический 
факультет, ко-
торый с 1999 
г. Функцио-
нировал как 
самостоятель-
ный. 

        Я считаю, что мой выпуск – «золотой выпуск».  
Все мои однокурсники прошли очень строгий 
конкурсный отбор, т.к. было ограниченное число 
бюджетных мест. Помню, что мне не хватило од-
ного балла, чтобы поступить на бюджет. По тре-
бованиям того времени городским ребятам нужно 
было проучиться 2 года на «отлично», и тогда мы 
могли быть переведены на бюджет. Представьте 
себе, 2 года я училась на одни пятерки, была пе-
реведена на бюджетное отделение, а потом уже не 
могла остановиться. И эта моя большая гордость. 
Мой диплом Чувашского государственного педа-
гогического университета, исторического факуль-
тета не содержит ни одной оценки «хорошо». 
        Конечно же, большое спасибо, хотелось бы 
сказать моим педагогам, которые и сегодня рабо-
тают на нашем факультете и помнят многие собы-
тия из студенческой жизни, помнят то, какими мы 
были, когда сидели за учебными партами. Хочется 
поблагодарить за те все знания, умения, за опыт, 
который они нам давали, за то профессиональное 
становление, которое проходило именно здесь, в 
этих стенах, но не на 3, а на 4 этаже нашего учеб-
ного корпуса. Отдельно хочется вспомнить препо-
давателя по методике преподавания истории и об-
ществознания, Краснову Любовь Александровну. 
Именно благодаря ее усердиям мы и стали педаго-
гами, мы загорелись профессией педагога. 
      Все мои однокурсники состоялись в жизни. 
Во-первых, более половины курса пошли в школу. 
Многие работают в сельских школах, многие стали 
руководителями образовательных организаций. 
До уровня директора, конечно, пока еще никто не 
вырос, но завучей среди моих однокурсников до-
статочно. Кто-то выбрал для себя профессию со-
вершенно несвязанную специальностью. 

Историей из своей жизни  и процесса обучения в 
ВУЗе поделилась Скворцова А. А., 

декан факультета

      Мы учимся, мы работаем в старейшем вузе 
республики. Это богатый опыт, это богатые 
традиции и, понимая, всю важность того пути, 
который прошел вуз на протяжении 85 лет, ты 
понимаешь, что приложил также и свою руку к 
этому, ты понимаешь, что  имеешь колоссаль-
ные возможности самореализации, ты понима-
ешь, что, имея определенные планы, ты будешь 
поддержан, ты будешь иметь сторонников, со-
общников, которые помогут тебе реализовать 
намеченное.  Хочется надеяться, что наш вуз с 
каждым годом будет становиться все только 
богаче и богаче: на наших студентов, на наших 
преподавателей; что Министерство образова-
ния и науки РФ еще больше будет обращать вни-
мание на важность и необходимость поддержки 
педагогических профессий. 
      Мы будем и далее идти по пути новационно-
го развития, потому как сегодня традиционный 
взгляд на подачу знаний, на получение знаний, 
меняется. Мы должны идти в ногу со временем, 
должны развивать то, что мы имеем, те фун-
даментальные достижения, которые  сегодня на 
нашем факультете подтверждаются значимы-
ми достижениями. И, конечно же, смотреть в 
будущее, смотреть на перспективу, видеть то, 
где мы будем более востребованы.
     Хочется пожелать всем нашим студентам, 
всем нашим преподавателям, в первую очередь, 
здоровья. Именно здоровья. Здоровый дух позво-
ляет человеку стоять успешно на ногах, быть 
уверенным в своем сегодняшнем дне. Пожелать 
радостного, оптимистичного взгляда на жизнь. 
Хочется видеть в наших студентах действи-
тельно будущих педагогов. Хочется надеяться 
то, что ребята найдут себя в той профессии, 
которую выбрали. Хочется надеяться, что эта 
профессия принесет им удовлетворение, воз-
можность для творческого развития, самореа-
лизации.
        Мы, являясь старейшим факультетом, име-
ем огромный потенциал. Приходят к нам учить-
ся самые лучшие ребята не только с города, но и 
со всей республики, даже за пределами Чувашкой 
Республики мы интересны. О нас знают,  и мы бу-
дем далее стараться развивать всевозможные 
формы и виды  сотрудничества, будем выходить 
на международный уровень. Сегодня есть огром-
ное количество планов  по развитию образова-
тельных программ с иностранными вузами. Мы 
будем развивать возможные варианты привле-
чения инвестиций в образовательную среду по 
средствам тех услуг, которые факультет реа-
лизовывает, того потенциалу, который имеет 
сегодня факультет. Здоровья, благополучия и 
реализации намеченных планов!

Скворцова А. А.

Знаете ли вы?
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Нам есть, кем гордиться
Выпускник 1967 года.
Кандидат филологи-
ческих наук (1984), 
доцент (1993), член 
Союза журналистов 
России (1969), удар-
ник девятой пятилет-
ки (1976), член Сою-
за писателей России 
(1992), лауреат ли-
тературной премии 
им. Марфы Трубиной 
(1998), заслуженный 
работник культуры 
Чувашской Респу-
блики (2000).

Мефодьев А. И. 

Выпускник 1962 года.
Кандидат филологи-
ческих наук (1984), 
доцент (1988), член 
Союза журналистов 
РФ (1968), победи-
тель Всероссийского 
конкурса «Педагоги-
ческие инновации» 
(2007).

Станьял В. П. 

Выпускник 1950 года.
Доктор филологиче-
ских наук (1974), про-
фессор (1981), заслу-
женный деятель науки 
ЧР (1990), лауреат Го-
сударственной пре-
мии им. К.В. Иванова 
(1992), действитель-
ный член Националь-
ной академии наук и 
искусств ЧР (1994), 
действительный член 
Инженерно-техноло-
гической академии ЧР (1994), действитель-
ный член Международной академии наук 
педагогического образования (1999), заслу-
женный деятель науки РФ (2001), действи-
тельный член Академии наук ЧР (2008), ла-
уреат Государственной премии ЧР в области 
гуманитарных наук (2012).

Сергеев Л. П. 

Доктор педагогиче-
ских наук, профессор.
Анисимов Геннадий 
Александрович На-
грады: медали «За 
освоение целинных 
земель» (1957), «Ве-
теран труда» (1989); 
Почетные грамоты 
Президиума Верхов-

ного Совета Чувашской АССР (1967, 1980); 
нагрудные знаки отличника высшей школы 
«За отличные успехи в работе» (1982), «По-
четный работник высшего профессиональ-
ного образования Российской Федерации» 
(2001), медаль им. А.С. Макаренко (2008).
 Действительный член Академии педагоги-
ческих и социальных наук, Заслуженный 
учитель Чувашской АССР (1987), заслужен-
ный работник высшей школы Российской 
Федерации (2005). 

Анисимов     Г. А.

Кандидат педагогиче-
ских наук, доцент, пре-
подаватель кафедры 
культурологии и лите-
ратуры ЧГПУ им. И. Я. 
Яковлева.
Повышение квалифи-
кации в ЧГУ им. И. Н. 
Ульянова (2010);
ЧГСХА (2015). Стаж 

работы по специальности - 42 года. Отлич-
ник просвещения Российской Федерации. 
Заслуженный работник образования Чу-
вашской Республики (2004). 

Агапова Н. Г.
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     За эти годы наш 
факультет подгото-
вил прекрасных учи-
телей-словесников и 
преподавателей вуза, 
мастеров педагоги-
ческого труда, среди 
которых наши вете-
раны Васильева Эра 
Георгиевна, Сергеева 
Александра Ильинична, 
Бирюкова Людмила Пе-
тровна. 
   Продолжает нас ра-
довать своим при-
сутствием профессор 
Анисимов Геннадий 
Александрович. Лучшие 
выпускники факульте-
та стали ведущими 
специалистами, это 
профессора Петрова 
Татьяна Николаев-
на, Харитонов Михаил 
Григорьевич, доценты 
Мышкин Зиновий Фи-
липпович, Бычков Вени-
амин Иванович, Михе-
ева Светлана Львовна, 
Пастухова Людмила 
Борисовна, Якушкина 
Зинаида Никитична, 
Вазанова Марина Ген-
надьевна, Гаврилова 
Ирина Вячеславовна, 
Юркина Татьяна Ни-
колаевна, старшие пре-
подаватели Труфанова 
Светлана Леонидовна, 
Таратина Елена Ген-
надьевна. Высоко дер-
жат планку известные 
всей республике учите-
ля Евсюкова Наталия 
Юрьевна, Львова Ири-
на Михайловна, Несте-
ров Фёдор Михайлович, 
Кузьмина Людмила 
Владимировна, Лукья-
нова Розалия Афана-
сьевна, Исаева Инна 
Владиславовна, Козло-
ва Раиса Васильевна 
и много-много других 
славных выпускников.  
   Желаем всем даль-
нейших успехов на ниве 
просвещения, продол-
жайте сеять разумное, 
доброе, вечное! Лет до 
ста расти нам без ста-
рости!

 С наилучшими пожелани-
ями, преподавательский 
состав кафедры русского 

языка

 Дорогие преподавате-
ли и студенты истори-
ко-филологического фа-
культета ЧГПУ им. И. 
Я. Яковлева! Сердечно 
поздравляю вас с 85-ле-
тием со дня образова-
ния нашего факульте-
та! В этот прекрасный 
день много лет назад 
он был основан, чтобы 
превратиться в аль-
ма-матер для многих 
талантливых людей, 
настоящих профессио-
налов своего дела.
Горжусь тем, что при-
надлежу к армии вы-
пускников одного из 
самых престижных 
факультетов педуни-
верситета. Бесценный 
багаж знаний и опы-
та, полученный во вре-
мя учебы, общения с 
замечательными пре-
подавателями стал 
прочной базой для моей 
дальнейшей жизни. Се-
годня без преувеличе-
ния могу сказать, что 
именно студенческие 
годы заложили основу 
многих последующих 
личных достижений.
Я очень рада, что к сво-
ему 85-летнему юби-
лею наш факультет 
пришел столь дина-
мично развивающим-
ся, успешным и в то же 
время сохранившим до-
брые традиции. В связи 
с этим хочется поже-
лать всем преподава-
телям, сотрудникам 
и студентам факуль-
тета процветания, 
открытия новых ис-
следовательских гори-
зонтов, расширения 
образовательных воз-
можностей, а так же 
не останавливаться 
на достигнутом, дви-
гаться только вперёд.
Счастья вам и здоро-
вья, оптимизма и бла-
гополучия, дальнейших 
успехов. И пусть буду-
щие поколения студен-
тов будут достойны 
своих предшественни-
ков!

С уважением, 
Косякова Е. Ю., 

замдекана по воспитатель-
ной работе и соц. вопросам

Уважаемые препода-
ватели, сотрудники 
и студенты истори-
ко-филологического 
факультета Чуваш-
ского государствен-
ного педагогического 
университета им. И. 
Я. Яковлева! От всей 
души поздравлем вас 
с юбилеем! Искрен-
не желаем всем новых 
творческих успехов, 
благополучия и добрых 
человеческих отноше-
ний, которые всегда яв-
лялись отличительной 
чертой нашего коллек-
тива. Желаю никогда 
не останавливаться 
на достигнутом и дви-
гаться только вперед!

Кафедра отечественной и 
всеобщей истории

    

     Хисеплĕ вĕрентекен-
сем, аспирантсем, сту-
дентсем!
   Чăваш патшалăх 
педагогика универ-
ситечĕн чăваш чĕлхи-
пе литератури кафе-
дри Сире чаплă юбилей 
ячĕпе чун-чĕререн 
ăшшăн саламлать, 
çурхи хĕвел пек çутă 
кун-çул, инçе çул евĕр 
вăрăм ĕмĕр, хурçă пек 
çирĕп сывлăх, куç тул-
ли телей сунать. Çÿл 
тÿпери сар хĕвел хăй-
ĕн йăлтăркка шевли-
семпе çĕр аннемĕре епле 
ăшăтать, çавăн пекех 
çак сăмахсем Сирĕн ырă 
кăмăлăрсене ăшăтса 
тăччăр, çĕнĕрен те çĕнĕ 
çитĕнÿсем тума хавха-
лантарччăр. Хĕл кунĕ 
пек çирĕп, çу кунĕ пек 
ăшă, кĕр кунĕ пек пуян, 
çур кунĕ пек ялан хитре 
пулăр!!! 

   

   Преподавательский состав 
кафедры чувашского языка и 

литературы
   

  

     Мои пожелания род-
ному факультету со-
пряжены с видением его 
блистательного буду-
щего, где царствует не-
изреченный дух состя-
зательности, дружбы, 
благочестия, почита-
ния талантов, любви. 
Каждому профессору, 
доценту, старшему 
преподавателю, сту-
денту - творческого 
неувядания, исследова-
тельского пыла, стрем-
ления высоко держать 
марку доблестного кол-
лектива! 
    Пытливые истори-
ки, красноречивые чу-
вашеведы и русисты, 
любознательные сту-
денты, будьте всегда 
в добром здравии, в по-
исках научных истин, 
в исполнении заветных 
мечтаний. Никогда не 
унывать, а радовать 
коллег своими успехами 
на ниве просвещения и 
культуры родного на-
рода!

Анисимов Г.А., профессор, 
доктор педагогических наук 

    Студенческие годы на-
вечно остаются в памя-
ти каждого приятными 
воспоминаниями. Большая 
удача учиться на любимом 
факультете в то время, 
когда он отмечает свой 
юбилей — ведь это особый 
праздник, в подготовке к 
которому участвуют все 
студенты и преподава-
тельский состав. 
  Студенческий актив фа-
культета от всей души 
поздравляет семью ИФФ с 
юбилеем!  Желаем не оста-
навливаться на достигну-
том, всегда держать курс 
на успех. Пусть теплые 
традиции дружбы и ува-
жения крепнут с каждым 
годом. Крепкого здоровья 
преподавателям! Рефлек-
сии от студентов, кото-
рым вы преподносите зна-
ния! С праздником! 

С теплыми чувствами к род-
ному факультету, 

студактив ИФФ

П О З Д Р А В Л Я Е М
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Как это было
Экскурс в историю факультета

   Историко-филологи-
ческий факультет яв-
ляется одним из ста-
рейших факультетов 
Чувашского государ-
ственного педагоги-
ческого университета 
им. И.Я. Яковлева. Он 
ведет свое начало с 
1930 г., когда в соста-
ве вуза было создано 
общественно-лите-
ратурное отделение, 
и началась подго-
товка учителей исто-
рии, русского и чу-
вашского языков. 
    В 1932 г. в составе 
института открыты 
два отделения: исто-
рическое и языка и 
литературы, а в 1934 
г. образованы само-
стоятельные истори-
ческий факультет и 
факультет языка и 
литературы. После 
ряда реорганизаций 
с 1950 г. подготовка 
историков и филоло-
гов в ЧГПИ осущест-
влялась в рамках 
историко-филологи-
ческого факультета.
  В 1937-1950 гг. на 
факультете дей-
ствует отделение 
по подготовке учи-
телей чувашского 

я з ы -
ка и 
л и т е -
р а т у р ы .
  В 1955 г. на-
чинается подготовка 
учителей «широкого» 
профиля: «Учитель 
русского языка, ли-
тературы и истории»; 
«Учитель чувашско-
го и русского язы-
ков и литературы».
  В 1967 г., после 
открытия в Чува-
шии университета, 
отделения истори-
ко-филологическо-
го факультета были 
переданы в этот но-
вый вуз республики. 
Впоследствии в ЧГУ 
был сформирован 
историко-филоло-
гический факультет.
  В 1992 г. на фи-
лологическом фа-
культете открыто чу-
вашское отделение. 
В мае 1998 года от-
крыт факультет чу-
вашской филологии.
   В 1997 г. по инициа-
тиве руководства ЧР и 
ректората ЧГПИ было

решено вновь при-
ступить к подготовке 
учителей истории. С 1 
сентября 1997 г. было 
воссоздано истори-
ческое отделение в 
рамках историко-фи-
лологического фа-
культета, а с 1999 г. в 
Чувашском государ-
ственном педагоги-
ческом университе-
те функционировали 
с а м о с т о я т е л ь н ы е 
факультеты: исто-
рический, русской 
филологии и чуваш-
ской филологии. 
   С 15 мая 2013 
г. в ЧГПУ им. И.Я. 
Яковлева воссоздан 
историко-филоло-
гический факультет.
Деканом факуль-
тета является кан-
дидат историче-
ских наук, доцент 
А. А. Скворцова.
 

 

 Поздравляю дорогих 
преподавателей с юби-
леем факультета. 
    Именно вы, широко 
образованные, яркие, 
творческие, новатор-
ски мыслящие, но со-
храняющие традиции, 
воплощаете собой яков-
левский идеал педагога, 
но в условиях современ-
ности. 
    Благодаря вашему 
труду и  тому, что вы 
продолжаете дело Га-
лины Леонидовны Нико-
новой, для наших сту-
дентов МХК не просто 
три скучных буквы, но 
живой и беспредельный 
мир искусства, чело-
вечности и культуры. 
Вы учите творчески 
мыслить, вооружаете 
глубокими знаниями, 
обучаете инновацион-
ным социальным и пе-
дагогическим техноло-
гиям. Так вы создаете 
будущее. 
     И, конечно, хочу по-
здравить с юбилеем 
это самое будущее – в 
лице наших любимых 
студентов! Мы знаем, 
что вы уже своими по-
исками и достижени-
ями привносите мир 
важное и нужное. Мы 
верим в ваши способно-
сти и в ваш творческий 
запал. Будьте мудры-
ми, сильными, будьте 
настоящими людьми!

С уважением и наилуч-
шими пожеланиями, 
преподавательский 

состав кафедры куль-
турологии
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ГОСТЬ НОМЕРА
Таярова Наталья Васильевна

В один из обыденных учебных дней наш факультет посетил крайне нео-
бычнфый гость. Гость, который не понаслышке знает те времена, ког-
да ЧГПУ являлся еще не уверситетом, а институтом, когда известных 
многим 5 корпусов еще не было, который, как и мы совсем недавно, также 
застал переформирования филологического и исторического факульте-
та в историко-филололгический.... Итак, знакомьтесь- Таярова(в деви-
честве Никифорова) Наталья Владимировна. 
В беседе На- талья Вла-
димиров- на(далее НВ 
- прим. ред.) согласилась 
ответить на пару вопросов 
нашего кор- респонден-
та(К - прим. ред). 
К: Добрый день, Наталья 
Владимировна! Расскажите, 
пожалуйста, про то время, 
когда вы были абитуриент-
кой. Почему выбрали про-
фессию учи- теля? В какой 
школе учи- лись? Как про-
ходила прием- ная комиссия?  
НВ: Буду- чи коренной 
чебоксаркой, училась я в 
Гимназии №1, закончила ее 
в 1960 году на три «четвер-
ки». Учителем хотела быть 
всегда, не знаю почему, тяну-
ло. Поэтому и выбрала педа-
гогический институт. Поступить не смогла, не хватило рабочего стажа, при-
шлось пойти на Электроаппаратный завод, нарабатывать. В 1961, после года 
работы, поступила. Среди вступительных испытанмий были сочинения- по 
истории, географии и немецкому языку.  
К: И как же проходил ваш учебный процесс?  
НВ: Интересно, не меньше. В группе я была самая младшая из 25 человек- 
кто-то со стажем, кто-то после армии. После 1 курса историко-филологи-
ческий расформировали на два отдельнывх факультета- вот и пришлось 
выбирать куда пойти. Наш декан, Уськин А.С., посоветовал мне на исто-
рическом остаться, а я ведь больше к языку тянулась. Но подумала, псолу-
шала, и осталась (смеется). Учились мы охотно, с желанием, рвением. В 
библиотеку было не пройти, все битком. Все ребята у нас с юмором были, 
с фантазией. Не соскучишься. Да и меня всегда на знания тянуло, одна из 
первых стала получать 2 диплома сразу- исторического факультета и иняза, 
изучала английский язык. Окончила исторический в 1965 году с отличием 
и красным дипломом. 
К: А как продолжилась Ваша жизнь и профессиональная деятельность? 
НВ: Историкам ведь можно было везде устроиться. После института устро-
илась в Чебоксарское кулинарное училище, проработала там 42 года, до 
пенсии (смеется). А в 1967 устроилась внештатным экскурсоводом, расска-
зывть умела, историю любила, вот и взяли. Я стихи очень люблю- и сочи-
няю, и других авторов читаю неплохо, за это мои экскурсии всем оченьб 
нравяьтся. Я и сейцчас их провожу. 
К: Наталья Васильевна, ваша студенческая и профессиональная жизнь 
нас крайне удивили нас. Хотите ли Вы что-нибудь пожелать факульте-
ту? 
НВ: Очень рада, что могу рассказать о своей жизни и дожила до юбилею 
факультета. Желаю всем преподавателям, студентам крепкого здоровья, 
успехов в учебе и профессиональной деятельности, любите и гордитесь ме-
стом, в котором учитесь!

ВАЖНО
#проявисебя

Конкурс моло-
дежных проектов 
от Росмолодежи 
Федеральным агентством 
по делам молодёжи от-
крыта регистрация зая-
вок на участие во II этапе 
Всероссийского конкурса 
молодёжных проектов. 
Для участия в конкурсе 
необходимо подать заявку с 
описанием проекта на офи-
циальном сайте конкурса 
«росмолпроект.рф» до 23 
октября 2015 года.
Победители определятся 
до конца ноября 2015 года. 
Выплата гранта – до конца 
2015 года.
V Всероссийский 
слет обществен-
ных студенче-
ских объединений 
«ХАСТАР»
С 30 октября по 1 ноября 
2015 года в Чувашской 
Республике состоится V 
Всероссийский слет об-
щественных студенческих 
объединений «ХАСТАР». 
Организатором слета вы-
ступает Чувашский госу-
дарственный педагогиче-
ский университет им. И.Я. 
Яковлева. Состав делега-
ции не более 5 человек от 
учебного заведения (акти-
висты студенческих орга-
низаций и общественных 
объединений). Заявки до 
26 октября.
Общероссийский 
конкурс исследо-
вательских про-
ектов «Энергия 
молодости»
Некоммерческое партнер-
ство «Глобальная энер-
гия» приглашает молодых 
ученых и специалистов к 
участию в общероссийском 
конкурсе исследователь-
ских проектов в области 
энергетики «Энергия моло-
дости». Победителям кон-
курса выделяются гранты.
*подробнее см. на http://
www.chgpu.edu.ru/
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Необычными моментами из студенческой жиз-
ни делится Таратина Елена Геннадьевна:
-Расскажите, как Вы поступали? Как проходи-
ла приемная комиссия? Какие предметы сдавали 
при поступлении?
-Точно помню,что в комиссии сидели Бирюкова 
Л. П. и Анисимов Г. А. Я проходила только собе-
седование во время которого надо было выпол-
нить задание по русскому языку: расставить зна-
ки препинания и буквы. Все было проще, нежели 
чем сейчас. Помню мне попалось слово БАЛЛО-
ТИРОВАТЬСЯ. Очень долго думала, как оно пи-
шется (смеется). На собеседование я опоздала, 
потому что заблудилась в главном корпусе.
-Кто был деканом факультета, когда Вы по-
ступали? Какие преподаватели запомнились 
Вам больше всего? Какие яркие моменты были в 
университетские годы?
-Первый год деканом была Абашева Д. В., а за-
тем Бирюкова Л. П. Очень хорошо запомнила 
Кошаеву Т. Ф., преподавателя зарубежной лите-
ратуры, и Анисимова Г. А. К их предмету всегда 
готовились, т. к. спрашивали они всегда строго 
и досконально. На экзамене Кошаева Т. Ф., пом-
ню, задавала моим одногруппникам вопрос: как 
звали собаку Одиссея? (Аргуз). Яркие моменты...
На Перловке мы играли негров. Все коричневые, 
на голове колготки (улыбается). Для меня стало 
открытием, когда я начала получать Президент-
скую стипендию (в течение двух лет), потому что 
документов на нее я не собирала.  Еще хорошо 
помню, что со всего первого курса мы с Данило-
вой Еленой Александровной получили автома-
том экзамен. Вот это была радость:)
-Что бы вы хотели пожелать факультету?
-Я  желаю нашему факультету дружбы: между 
преподавателями, между преподавателями и сту-
дентами, между студентами. Желаю нашим пре-
подавателям не ставить плохих оценок, минус 
баллов. А еще чтобы в буфете кормили хорошо и 
недорого. Студенты, не обижайтесь на препода-
вателей, потому что как бы мы вас не ругали, мы 
все равно всех вас очень любим!

ИНТЕРВЬЮ

Факты о своем имени и любимом предмете рас-
сказывает Никитина Александра Валерьевна:
-В какой школе вы учились? Что подтолкнуло 
вас выбрать профессию преподавателя? 
Я училась в Абашевской СОШ Чебоксарского 
района. Выбор профессии был предопределен 
судьбой. Все мои родственники являются учите-
лями, моя мама - учитель. Она, будучи беременна 
мной, училась на факультете русской филологии 
ЧГПИ им. И. Я. Яковлева, куда я и поступила впо-
следствии. И недавно мои родственники нашли 
автобиографию моей бабушки, из которой они 
с удивлением узнали, что она также училась на 
историко-филологическом факультете. Кстати, 
меня назвали в ее честь. К сожалению, она умер-
ла задолго до моего рождения.
-Как проходил учебный процесс? Помните Вашу 
первую сессию?
-Учиться было интересно, а если было неинте-
ресно, то мы всегда вносили элемент творчества. 
Однажды мы провели незапланированный день 
Модернизма на факультете. Мы раскрасили сте-
ны авангардными рисунками, провели конкурс 
бодиарта и костюмов из полиэтилена. Первая 
сессия запомнилась экзаменом старославянского 
языка. Палатализации останутся в моей памяти 
навеки, а учебник Хабургаева снится до сих пор.
-Что больше всего вам запомнилось за годы сту-
денческой жизни?
Запомнилось очень многое. Но как сейчас я пом-
ню свою первую пару. Ее провела Никонова Гали-
на Леонидовна. Именно эта пара, так потрясающе 
проведенная этим замечательным преподавате-
лем, определила мою дальнейшую судьбу.
-Что бы вы хотели пожелать факультету?
- Поздравляю историко-филологический факуль-
тет с 85-м юбилеем. Желаю процветания и ещё 
больших успехов и долголетия!

Пообщались с преподавателями и донесли информа-
цию  до читателей 

Лукина А. И Авдеева А., 2 курс, «РЯиЛ»

Не так часто вы-
падает возмож-

ность узнать как 
учились те, кто 

обучает нас. 
Поэтому пред-
ставляем вам, 

дорогие читате-
ли, интервью с 

преподавателями 
факультета. 
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Ольга Кузьмина, выпуск 2015

-Здравствуй, Оля. Нашим чи-
тателям будет интересно 
узнать о твоих студенческих 
годах. Как проходила прием-
ная комиссия, когда ты по-
ступала? Кто был деканом? 
-Приемная комиссия, кажет-
ся, не поменялась: что было 
тогда, что сейчас. Я подала до-
кументы на ФИЯ и ФРФ. По 
сути прошла везде, но душа у 
меня больше лежала к русско-
му языку. Когда я поступала, 
деканом была Бирюкова Л. П. 
(в течение трех курсов), затем 
Комлев И. Г., а потом Скворцо-
ва А. А. Я и сейчас поддержи-
ваю отношения с преподавате-
лями. 
-Как прошла твоя первая сес-
сия?
-Я очень сильно переживала, 
боялась, не представляла, как 
сдавать  экзамены. В итоге так 
получилось, что за первые три 
экзамена я получила «отлич-
но». Пришла на четвертый и 
говорят, что у некоторых сту-
дентов, включая меня, автома-
том «пятерки». А это был тот 
предмет, которого я боялась 
больше всего, мне казалось, 
что я его вообще не знаю. И 
пятый экзамен я тоже сдала 
на «отлично». В дальнейшем я 
поставила себе планку, чтобы 
так было всегда.
-Какие интересные моменты 
ты можешь перечислить в 
своей студенческой жизни? 
-Вся моя университетская 
жизнь - это один сплошной 
интересный момент. За всю 
мою недолгую жизнь универ-
ситет занимает в моем сердце 
одну из больших частей нарав-
не с семьей, с родными и близ-
кими.

ЧГПУ для меня во время уче-
бы был вторым домом. Утром 
приходили и поздно ночью 
уходили. Началось все с Пер-
ловки: мы каждый день ре-
петировали. Когда это закон-
чилось, не знали, что делать. 
Вообще много всего было 
интересного. Люди, которые 
окружали были сами по себе 
интересными. Мы ездили на 
разные форумы, знакоми-
лись с разными людьми. Во-
обще, университет - это один 
сплошной супер-интересный, 

супер-родной, супер-люби-
мый момент в жизни. На дан-
ный момент именно так. Эти 5 
лет самые лучшие в моей жиз-
ни.
-Что бы ты хотела поже-
лать нашим первокурсни-
кам?
-Скорее не пожелание, а на-
ставление: ловите каждый 
момент студенческой жизни, 
старайтесь ни-
чего не про-
п у с к а т ь 
Потом вы 
б у д е т е 
вспо-
м и -

н а т ь 
э т о 
либо с 
сожалени-
ем от того, 
что не пошли, 
не поехали ку-
да-то, что-то потеряли, либо с 
радостью, как это делаю я. Ло-
вите каждый момент и в учебе, 
и в мероприятиях, и ездить на 
все практики, куда отправля-
ют, потому что это очень инте-
ресно.
-Действительно, твои 
студенческие годы мож-
но назвать насыщенны-
ми. Что бы ты хотела 
пожелать факультету? 
-Факультету я желаю 
не стоять на месте. Он 
очень вырос за последние 
несколько лет. По сравне-
нию с тем, когда я пришла 
на 1 курс, сейчас он очень 
большой. Желаю разви-
ваться во всех отношени-
ях, никогда не останавли-
ваться на достигнутом!  

Авдеева А., 2 курс. «РЯиЛ»

В этом выпуске сво-
ими впечатлениями об 

учебе и студенческих годах 
поспешили поделиться не толь-
ко преподаватели, но и бывшие 

выпускники факультета.

Успехами професси-
ональной деятельно-
сти после окончания 
факультета поделился 
сокурсник Анны Ана-
тольевны Скворцовой, 
Погодейкин А. А.:
 
    В 2004 гг. окончил 
исторический факуль-
тет ЧГПУ по специаль-
ности "История и по-
литология". В 2002 году 
занимал должность 
специалиста государ-
ственного учреждения 
"Республиканская мо-
лодежная биржа труда" 
Госкоммолодежи Чува-
шии. 
     После окончания 
университета с 2004 по 

2006 годы ра-
ботал в Ми-

нистерстве 
культ уры 

в долж-
н о с т и 
в е д у -

щ е г о 
с п е ц и -

алиста. В 
2005 г.  про-

шёл курсы 
п о в ы ш е н и я 

квалификации в фили-
але Волго-Вятской ака-
демии государственной 
службы в г. Чебоксары, 
в 2007 г. - обучение в 
Дипломатической ака-
демии МИД России. В 
2006-2012 гг. - советник 
главного федерального 
инспектора по Чуваш-
ской Республике. 
     С 2012 г. является 
руководителем отделе-
ния министерства ино-
странных дел России на 
территории Чувашской 
республики.

Погодейкин А. А., выпуск 2002    

Желаю любимому фа-
культету только по-
зитива, только даль-
нейшего развития, 
расширения факульте-
та.  Очень бы хотелось, 
что бы та слава, кото-
рая была у факультета 
еще до нас, преумножа-
лась. 
    Каждый поток вы-
пускников занимал ка-
кие-то должности и 
прославлял уже факуль-
тет, никогда не забы-
вал свой альма-матер, 
где они, мы учились, и 
всегда приходили туда, 
как к себе домой, каж-
дый нес в себе частицу 
этого факультета со-
бой по жизни. А студен-
там только, наверное, 
стремиться быть наи-
более образованными, 
наиболее целеустрем-
ленными и верить. Ведь 
если верить и стре-
миться, то у всех сту-
дентов  все получиться, 
тем более у студентов 
историко-филологи-
ческого факультета. 
Ведь факультет дает 
такие разносторонние 
знания, которые явля-
ются фундаментом и 
базисом для построения 
дальнейшей карьеры и, 
вообще, формирования 
патриотизма и граж-
данской личности.

Лукина А., 2 курс, «РяиЛ»
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  21 октября прошел первый день межфакуль-
тетского конкурса первокурсников "Перловка", где 
наши ИФФешечки показали себя с самой лучшей 
стороны! Более двух недель каждодневных трени-
ровок до позднего вечера, усталые, невыспавши-
еся и голодные лица - все это не прошло даром. 
Наши самые лучшие, веселые, задорные, зажига-
тельные первокурсники завоевали кубок за 2 ме-
сто! Еще раз поздравляем наших ребят!!!

С самого утра «перловщики» репетировали, го-
товили свои костюмы и декорации к выступле-
нию. В глазах всех участников было волнение. 
За кулисами тоже была напряженная атмосфера. 
Первокурсники не только нашего факультета, но 
и других, очень сильно переживали. Однако, они 
старались успокоиться сосредоточиться на своем 
выступлении.
    И вот настало время выступления...К этому вре-
мени всем удалось собраться с мыслями и выйти 
на сцену уверенно, сильно и в образе. Отдача вы-
ступающих была на все 200%: они старались отра-
батывать каждое движение, старались сохранить 
свой артистический стиль. И им это удалось! Под-
держка зала была нереальная. Это очень помогло 
нашим ребятам взорвать зал своей бешеной энер-
гией.
 После выступления за кулисами твори-
лось нечто: буря эмоций, радостные лица, 
яркие улыбки, крепкие объятия - это мень-
шее из того, что было на самом деле. 
    Большое спасибо хочется сказать всем участни-
кам, всем, кто помогал в постановке и особую бла-
годарность заслужили наши болельщики! Имен-
но им удалось своей поддержкой зарядить наших 
первокурсников на такое веселое и зажигательное 
выступление!

Авдеева Анна, 2 курс, «РЯиЛ»

Перловка-2015
                            

как это было

 Перловка. Событие, приносящиее каждо-
му первокурснику море положительных 
эмоций, новых друзей и огромный опыт.
    Месяц подготовки, долгие репетиции, волнение 
за кулисам, последние штрихи и ... мы на сцене. 
Вот она, настоящая слава: полный зал, которого 
просто не замечаешь,отдаваясь полностью пред-
ставлению и эмоциям, которые накрывают с голо-
вой, свет софитов - тут мы все пока еще малень-
кие звезды сценической площадки филармонии.

         Наш сценарий приводит в недоумения зрителя, 
заставляет задуматься и погрузиться в происходя-
щее. На сцене мы играем сами себя, от нас исходит 
невероятный поток энергии, так проходят пятнад-
цать минут. Выступление подходит к концу и теперь 
все, что было - лишь воспоминания, о которых я 
буду судорожно рассказывать друзьям и знакомым. 
Наши старания жюри оценило достойно, мы ста-
новимся обладателями почетного второго места.                      
      Это только начало, нас еще ждет длинный путь 
студента, а это мероприятие всего лишь помог-
ло открыть новые грани таланта каждого. Все это 
было бы невозможно без помощи любимых препо-
давателей и старшекурсников, которые помогали и 
поддерживали нас в течении всего процесса подго-
товки, а так же были рядом во время выступления.

Бутюнина Юлия, 1 курс, «МХК  и РЯ»
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С 25 по 29 сентября 
в г. Ниж- ний Нов-
город про- х о д и л а 
Ш к о л а с т у д е н -
ч е с к о г о а к т и в а 
Приволж- ского фе-
дерально- го окру-
га «По- волжские 
берега», в которой 
от наше- го уни-
верситета приняли 
участие 4 студент-
ки: Ше- с т а к о в а 
Виталина, Петрова 
Людмила ( И Ф Ф ) , 
П е т р о в а Т а т ь я н а 
(ТЭФ), Чернова Галина (ППФ). Организаторами данного форума являлись 
«Российский союз молодежи» (РСМ) и  «Ассоциация студентов и студенче-
ских объединений России» (АСО). Целью поездки делегации от ЧГПУ было 
не только интересное и задорное времяпровождение, но и получение опыта 
в различных видах студенческой деятельности от студентов других ВУЗов. 
Как говорят девушки, не по- лучить новых знаний и не 
открыть для себя чего – то нового было достаточно 
трудно, так как боль- шую часть программы 
Школы актива зани- мала не творческая и 
развлекательная дея- тельность, а образо-
вательная. На форум было приглашено 
огромное количе- ство интересней-
ших и добившихся больших успехов 
людей, которые читали лекции, 
проводил мастер – классы, тренин-
ги, рассказывали о своих дорогах 
к успеху не только в студенческой, 
но и в жизни по- сле университета. 
Конечно, основная часть лекций была 
посвящена студенческо- му самоуправлению и 
привлечению активистов в Студенческий Совет. 
Семинары на эту тему были особенно интересны, ведь 
наши студентки сами совсем недавно были первокурсницами, и, теперь пе-
ред ними стоит задача суметь привлечь интересных ребят с первого курса в 
ряды активистов своего факультета. Помимо студенческого самоуправления 
участники форума получили огромное количество полезной информации на 
отдельные темы: коучинги, тренинги по управлению своим временем (time 
– менеджмент), планированию, маркетингу, проектной деятельности, целе-
полаганию, лидерству, фандрайзингу и др. 
Нельзя не отметить творческую деятельность Приволжской ША, которая 
включала в себя очень много различных мероприятий! Это и отрядные вы-
ступления, мастер классы по акро йоге, дэнс холлу и даже жонглированию, 
интереснейший квэст, различного рода игры, веревочный курс, вечера та-
лантов и многое другое!
Уровень организации «Поволжских берегов»  был на достаточно высоком 
уровне. Сама Школа студенческого актива проходила на территории тури-
стической бы «Алсма» в сосновом бору.
Наша делегация получила звание одной из самых достойных делегаций из 
всех регионов Поволжья, что не может не радовать. 

Шестакова Виталина, 2 курс, «МХК и РЯ»

ИФФ покоряет
      Мой любимый ИФФ! 
В этот знаменатель-
ный день я хочу поздра-
вить тебя с юбилеем! 
   Сколько было про-
жито за эти 85 лет, а 
сколько ещё будет сде-
лано! С каждым годом 
ты даришь студен-
там и преподавателям 
только положительный 
настрой на обучение, 
творчество и дружбу. 
      Тебе, как уже взросло-
му 85-летнему человеку, 
я желаю богатырского 
здоровья, больших по-
бед и как можно боль-
ше замечательных и 
любящих тебя "потом-
ков-внучат".

Филиппова Екатерина, 
культорг факультета

     

    От всей души по-
здравляю любимый фа-
культет с его юбилеем. 
Сердечно желаю дорого-
му факультету процве-
тания, успехов, разви-
тия. 
   За годы знакомства 
факультет стал мне  
родным, именно здесь я 
приобрела знания, ко-
торые пригодятся мне 
в профессиональной 
деятельности, массу 
умений и навыков и но-
вых друзей. Надеюсь, 
что с каждым годом 
в стенах ИФФ каж-
дый будет обретать 
такой же «багаж». 
 Здоровья преподава-
телям и сотрудникам, 
студентам - рвения и 
терпения. Новых по-
бед! Всего наилучшего! 
Пусть огонь ИФФ ни-
когда не потухнет!

Васильева Ольга,  
студдекан 

факультета
10



    В этом году, как и в прошлом, он проходил в г.
Сочи. Главной повесткой форума было создание 
и развитие студенческих клубов. Наша делега-
ция из ЧГПУ (Оков Ефим, Андреев Сергей, Коз-
лов Никита) посещали сессии, нам рассказывали 
о развитии клубов на 
сегодняшний день, 
что нужно для это-
го, и проблемы, ка-
кие могут появиться 
при создании клубов. 
Очень понравилась 
сессия по Networking. 
На ней нам расска-
зывали, как заводить 
контакты, как их ис-
пользовать. При-
менили все это на 
практике, вместе с 
участниками. Также 
у нас были практи-
ческие задания, ко-
торые мы также вы 
выполняли с участ-
никами. 
Кроме лекций и ра-
боты в группах нам 
позволили окунуть-
ся в среду студклу-
бов. Я был в команде 
“hakuna matata“. Это 
было весело, интересно, много заданий, мало 
времени. Мы заняли 3е место. 
     Помимо обучения и постоянной работы нам 
удавалось немножечко отдыхать. На последний 
день форума организаторы устроили мегазажи-
гательную дискотеку. Благодаря форуму нашел 
много друзей и знакомых. 

Студенческий 
EVENT форум-2015

Андреев Сергей, 2 курс, «ИиП»

      
С 23 по 25 октября а базе санатория профилакто-
рия "Мечта" прошла традиционная «Школа акти-
ва» первокурсников, в которой приняли участие 

и наши студенты.
          На протяжении всей смены «Школы актива» 
организаторы приготовили для участников  множе-
ство интеллектуальных и творческих игр, лекций, 
мастер классов и другие образовательные програм-
мы. Проведение подобного мероприятия направ-
лено на развитие креативных и творческих способ-
ностей участников , вовлечение первокурсников в 
ряды активистов факультета и университета, зна-
комство со студенческой деятельностью и студен-
ческими огранизациями (профком, студенческий 
конгресс, поисковый отряд «Память», «Корпорация 
добра», туристический клуб «Надежда», ШВМ).

Как говорят сами ребята, для них все было очень 
интересно и познавательно. 
        Многие первокурсники загорелись идеей всту-
пить в ряды представителей и участников обще-
ственных организаций и движений нашего универ-
ситета , что не может не радовать. 
        Конечно же нельзя не сказать об атмосфере, ца-
рившей на протяжении всей смены в кругу участни-
ков и кураторов (в числе которых были и студенты 
ИФФ).      Ребята за короткий сумели сплотиться, 
проявить себя, найти друзей и просто весело и ин-
тересно провести время! 

Шестакова Виталина, 2 курс, «МХК и РЯ»

Даешь 
ШАП 
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Влияние Запа-
да, особенно 
остро ощу-
щавшееся 
после распа-
да СССР, за-
тронуло весь 
мир. 

Помимо пред-
метов матери-

альной культуры, 
оно отразилось и на вне-
дрении традиций. 
Так, например, для русского человека уже не в ди-
ковинку отмечать Halloween наряду с Новым годом 
и Днем Победы.  
Но раз уж на то пошло, что вполне себе среднеста-
тистический русский дядька может сказать об этом 
празднике? ну, ряд ассоциаций естественен: тыква, 
летучие мыши, призраки и прочая атрибутика... в 
общем, не буду многословной, поэтому предлагаю 
немного расширить знания об этом празднике свод-

кой фактов:
- У истоков празднования лежит обычай древних 
кельтов, обитавших на территории современной Ан-
глии, Ирландии и Северной Франции. Именно они 
еще в дохристианскую эпоху отмечали конец сбора 
урожая и приход нового года, выпадавший после 
осеннего равноденствия. Язычники верили, что в 
этот день – его называли Самайном – миры живых и 
мертвых соприкасаются.
- Чтобы защититься от призраков умерших, кельты 
одевались в звериные шкуры, гасили огни в домах 
и выставляли на улице еду – дары для духов. Так и 
появилась традиция, актуальная по сей день: наря-
жаться в жуткие костюмы и требовать у прохожих 
угощения.
- Главный символ Хэллоуина – тыква с горящим 
внутри огоньком. По верованиям кельтов, такие 
светильники помогали душам найти путь в загроб-
ный мир. Впервые создание тыкв-светильников 
в Америке было зафиксировано в 1837 году; этот 
ритуал, проводившийся во время сбора урожая, не 
имел никакого отношения к Хэллоуину вплоть до 
второй половины XIX столетия.
- Хэллоуин отмечают и в Китае. Местное название 
этого праздника – Teng Chieh, что переводится как 
«День поминовения предков». Консервативные ки-
тайцы не устраивают танцы-плыски: праздник рас-
считан на узкий домашний круг. Перед фотографи-
ями умерших родственников в домах ставят яства и 
зажигают свечки, освещающие путь ушедшим.

И даже наше издание не может не реагировать на 
санкции. Поэтому вот небольшой список русских 
праздников, которые могут послужить хорошим «от-
ветом» Западу:
МАСЛЕНИЦА. По одной из версий, на Масленицу 
души предков да злых духов умасливают. С этой 
точки зрения Масленица — аналог Хэллоуина, цель 
которого — улучшение отношений земной обще-
ственности с представителями потустороннего мира 
на год вперед. С кем мирно договориться не удается 
— тех отгоняют традиционными масленичными ко-
страми. На Масленицу принято трескать не только 
блины, но и рыбу, которая есть одна из ипостасей 
душ умерших.
ЕРОФЕЕВ ДЕНЬ. Он же день Лешего. Отмечается 17 
октября. Лешие в этот день кутят круче, чем Песков 
на свадьбе с Навкой: вырывают деревья с корнем, 
гоняют зверей и людей по лесу, бесятся, улюлюкают. 
А потом проваливаются под землю до самой весны, 
о чем многие знают из мультика о домовенке Кузе. 
Кое-где этот день уже окрестили русским Хэллоуи-
ном и успешно делают на этом деньги. Например, в 
Дарвинском музее в Москве.
ДЕДОВА СУББОТА. Отмечается в ближайшую но-
ябрьскую субботу, приходящуюся за неделю до 
праздника святого Димитрия Солунского (8 ноя-
бря, совсем скоро!). Другой Дмитрий — князь Дон-
ской — установил этот православный праздник как 
день поминовения павших за веру и Отечество в 
память о Куликовской битве. Но позже в этот день 
стали поминать и тех, кто 
на поле не бился, начиная 
от прадедов. Отличный 
праздник: и про нечисть, 
и идеологически приемле-
мый.
СВЯТКИ. Вторая неделя 
святок, длящаяся до 19 
января, называется так-
же «страшными вечерами». 
В эти дни нечистая сила особенно изощряется по 
части пакостей: ведьмы и черти летают по небу (об 
этом еще Гоголь писал), вредят мирскому люду, Са-
танинские Штаты Америки соблазняют неокрепшие 
души сериалами и бургерами. В общем, ужас что 
творится. Но есть и хорошие новости: души предков 
заходят в свои бывшие дома повидаться с родствен-
никами. Хотя для кого хорошие, а 
для кого не очень...

НОЧЬ ИВАНА 
КУПАЛЫ. В 
ночь с 6 на 7 
июля оживает 
вся нечисть: 
ведьмы, обо-

ротни, русалки, 
ки- киморы и прочая 
шуше- ра. Спать в эту ночь 
никак нельзя, мало ли, чего злые силы учудят: лучше 
раскидывать по дому волшебные травы, от которых 
у ведьм развивается чесотка, а у упырей — астма. 
Ну и не забываем про цветок папоротника, Карл, 
цветок папоротника.

Васильева Татьяна, редактор

HALLOWEEN
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«Сияние» (англ. The Shining)  современного мастера мистических исто-
рий Стивена Кинга. 
Отец семейства Торранс устраивается на должность смотрителя в гор-
ный отель, отрезанный на зимний сезон от внешнего мира. Но отель 
– самостоятельный организм, живущий собственной жизнью, и незва-
ные гости его отнюдь не радуют.  И только пятилетний Дени, обладая 
даром «сияния», знает, насколько опасно это место, планомерно сводя-
щее с ума его отца. 

«Странная история доктора Джекила и мистера Хайда» (англ. 
Strange Case of Dr Jekyll and Mr Hyde)  Роберта Льюиса Стивенсона. 
Лондон наводнен сплетнями и слухами о пугающем и жестоком ми-
стере Хайде. Удивительно, но столь неприятный человек связан с ува-
жаемым в высшем обществе доктором Джекилом, который оказыва-
ет тому помощь и даже указывает в своем завещании как главного 
наследника всего его состояния. Шокирующая правда открывается в 
посмертном письме доктора. Цена научных открытий высока и, воз-
можно, не следует ставить экспериментов над личностью. А как счи-
таете вы? 

«Надвигается беда» (англ. Something wicked this way comes) американского 
писателя-фантаста Рея Брэдбери.
Что для вас слово «карнавал»? Для мальчишек Уильяма и Джима – обещание ве-
селого приключения. Вдвоем они сбегают ночью из дома, чтобы посмотреть на 
приехавший в маленький городок карнавал, но становятся свидетелями страш-
ного события. Теперь карусели и шумный праздник теряют свою привлекатель-
ность. Маленький городок оказывается во власти злых сил, и только чистые 
душой способны спасти его жителей от ужасной участи.

 «Коралина» (англ. Coraline) современного английского мастера фэнтези 
Нила Геймана. Детская повесть, которая будет интересна взрослым.

      Девочка Коралина страдает от недостатка внимания родителей, скуч-
ной жизни и странных соседей, которые даже не могут правильно про-

изнести ее имя. Все меняется в тот день, когда она открывает дверь, ве-
дущую из ее дома(мира) в практически такой же, только родители там 

всегда рады повеселиться и угостить сладостями, соседи  найдут чем 
развлечь и даже обычный кот умеет говорить. Но постепенно прекрасная 
мечта оборачивается страшной сказкой, из которой хочется сбежать об-

ратно, в не всегда идеальный, зато настоящий дом.
Сурнаева Елизавета, 3 курс, «РЯиЛ»

Приветствую всех любителей чтения! В статьях этой новой 
для «Лукоморья» рубрики я планирую обозревать как широко 
известные произведения, так и новинки книжного рынка, де-
литься интересными  фактами из биографии писателей и 
любопытной околокнижной информацией.
Осень – время дождей, темных вечеров и первых холодов. Конец 
октября – время известного всем веселого и жуткого праздни-
ка Хэллоуин.
С какой стороны ни посмотри, трудно найти более подходя-
щее время для страшных историй. 
Представляю вашему вниманию топ-5 произведений, достой-
ных  прочтения. В некоторых из них фигурируют призраки и 
иные дети ночи, наводящие ужас, в других же сама атмосфе-
ра проникнута мистическим настроением.

Книжная полка
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«Маска красной смерти» (англ. Masque 
of the Red Death) и другие произведения мастера жанра ужасов Эдга-
ра Алана По. 
В разгар чумы принц и его окружение, опасаясь гибели, запирают себя 
во дворце, где продолжают вести обычную праздную жизнь. Создан-
ный ими мир представляет собой нескончаемый поток развлечений и 
удовольствий. Герои наслаждаются каждым днем, не думаю о сотнях 
умерших за пределами их каменной крепости. Удастся ли спастись от 

смерти за стенами старинного замка, в окружении ярких нарядов и 
богато украшенных залов? И кто этот таинственный незнакомец в алой 

маске, явившийся на праздник? 



OOMPH | 02.11.2015 | Нижний 
Новгород
Местоположение: Клуб «Milo»
Начало: 2 ноября в 19:00
http://vk.com/oomphnn 
OOMPH! – это, прежде всего, 
первооткрыватели. Они никог-
да не боялись смешивать любые 
музыкальные направления с их 
собственной версией тяжелой 
рок-музыки. Oomph! впервые 
дают полноформатный тур по 
стране, помимо НН они посетят 
Москву, Санкт-Петербург и Ека-
теринбург.

ГРУППА ПИЛОТ | 5.11 | 
Чебоксары
Местоположение: «НЕОН»
Начало: 5 ноября в 20:00
http://vk.com/event99396271 
Группа не нуждается в представ-
лении, ведь вряд ли найдутся 
люди, которые не знают хотя бы 
одну песню из 11 альбомов од-
ной из самых ярких групп рос-
сийской рок сцены, которая вот 
уже на протяжении 18 лет радует 
своими песнями не только вы-
ходцев из «90-х», но и молодежь, 
число которых в числе поклонни-
ков группы только растет.

LUMEN |13.11 |Чебоксары
Местоположение: КЗ «Олимп»

Начало: 13 ноября в 19:00
http://vk.com/cheb_lumen 

Двойной альбом «Всегда 17 - 
всегда война» - седьмой по сче-

ту официальный концертник 
Lumen. И именно столько - 17 

лет - существует сам коллектив. 
«Многое меняется в жизни, в том 

числе и отношение и к некото-
рым вещам. Но есть и константы. 

И эти строки по-прежнему акту-
альны», - говорит Тэм. «На фоне 
того, что с годами слилось в не-

кий серый цвет, мы всё ещё гото-
вы называть что-то определённо 

чёрным, а другое - белым. Ко-
му-то такой максимализм кажет-

ся смешным и неуместным. А мне 
смешно от того, что они почитают 
за благо собственный цинизм, ко-

торый путают с мудростью».
.

ТРОЛЛЬ ГНЁТ ЕЛЬ |14.11| 
 Чебоксары

Местоположение: Клуб "Sky Bar"
Начало: 14 ноября, 19:00 

Короли Пивного фолка, ангелы 
фольклорного ада приглашают 

вас! Команда из Санкт-Петербурга 
обещает презентацию программы  
"Все редкоисполняемое, забытое, 

но любимое". 

ЧЕБФМ ФЕСТ VOL.3| 20.11| 
Чебоксары

Местоположение: Клуб "Sky Bar"
Начало: 20 ноября, 18:00
http://vk.com/chebfmfest3 

На данный момент известно два 
точных хэдлайнера – InNoEnd (Ка-

зань) и СЕРДЦЕ-КАМЕНЬ (Набе-
режные Челны). Команды играют 

в абсолютно противоположных 
направлениях: industrial и folk-

metal. Картина их взаимодействия 
не ясна и результат их симбиоза 

абсолютно непредсказуем. 
 

Сурикова Марго, 3 курс, 
«МХК и РЯ»

CultureComa
Музыкальная жизнь в России кипит, не обходя стороной и наш город Che. 
В данной рубрике будут освещаться концерты и фестивали, на кото-
рых будут собираться представители разных стилей и направлений.
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